

## ACLARACIÓN

Temuco, 22 de septiembre de 2025

Estimadas y estimados colegas Consejero/as Universitario/as:

Les saludo afectuosamente. Les escribo en respuesta a la carta enviada a ustedes el día 16 de septiembre por el colega Phd. Alejandro Omón. Me veo en la necesidad de contestarle, puesto que dicha misiva llegó a colegas que pueden no estar informados cabalmente de la situación que tan detalladamente expone el profesor Omón sobre la base de una noticia publicada en un medio de comunicación digital local.

**Me gustaría partir señalando que la información del medio citado es falaz y manipuladora.** Este medio se ha dedicado desde noviembre a la fecha a publicar noticias con información de fuentes anónimas, que recuerdan oscuros días de nuestro país, información parcial, tendenciosa y que busca dañar la imagen de la Universidad, así como de académicos y académicas que nos dedicamos a mantener en alto los indicadores de investigación, internacionalización y formación en nuestra corporación.

Asumo la preocupación como legítima dado que nos encontramos en una institución pública en la cual cada uno/a de nosotros debe dar cuenta de su actuar y del cabal cumplimiento de los quehaceres universitarios para los cuales hemos sido contratados. En esta medida, y muy brevemente, entrego un detalle de actividades y productos generados durante la visita que efectivamente realizamos a la Universidad de Caldas en la ciudad de Manizales, Colombia, entre los días 31 de agosto y 07 de septiembre.

DÍA/ TRAYECTO	ACTIVIDAD	PRODUCTO/OBSERVACIÓN
Domingo 31 de agosto 09:00 horas	Viaje desde Temuco	Este viaje se realiza por vía aérea y luego terrestre
Lunes 01 de septiembre 13:00 horas	Llegada a Hotel de destino, ciudad de Manizales.	Este viaje se realiza por vía aérea y terrestre
Lunes 01 de septiembre 14:30 horas	Participación recital poético Elicura Chihualaf  Premio Nacional de Literatura 2020	Como parte de la invitación hecha por la Universidad de Caldas nos correspondió presentar a nuestro Premio Nacional de Literatura, actualmente integrante de nuestra comunidad.

Martes 02 de septiembre 14:00 horas	Dicto la conferencia “Información, Fragmento, Velocidad”	Este trabajo forma parte de un ensayo que me encuentro escribiendo y que espera ver la luz en 2026. Como adelanto se acaba de publicar un artículo científico bajo este mismo tópico. Adjunto el enlace a dicha publicación. <a href="https://revistas.ucm.es/index.php/CIYC/article/view/103032/4564456574051">https://revistas.ucm.es/index.php/CIYC/article/view/103032/4564456574051</a>
Miércoles 03 de septiembre 17:00 horas	Reunión de trabajo con Vicerrector de Proyección de la Universidad de Caldas	12 de nuestro/as estudiantes de pregrado y postgrado viajarán a Colombia en un programa inédito en nuestra Facultad. Les adjunto el enlace de la noticia.  <a href="https://www.ufro.cl/noticias/estudiantes-ufro-viviran-experiencia-en-colombia-gracias-a-alianza-academica/">https://www.ufro.cl/noticias/estudiantes-ufro-viviran-experiencia-en-colombia-gracias-a-alianza-academica/</a>
Jueves 04 de septiembre 17:00 horas	Presentación de mi libro de cuentos “Dejame Llorar que lo Merezco en Feria del Libro de Manizales. Presentan estudiantes de la Universidad	La ocasión es propicia para mostrar que el perfil que he consolidado como Universitario es no sólo de académico sino también de escritor. Aunque no está actualizada, adjunto enlace de mi web para comprobación de antiguas actividades y productos: <a href="https://www.nitrihual.cl/">https://www.nitrihual.cl/</a>
Viernes 05 14:00 horas	Reunión con el Rector de la Universidad de Caldas. Entrega de 20 libros, títulos publicados por nuestras y nuestros autores de Facultad y Universidad. El rector manifiesta su interés de visitar nuestra Universidad en fecha próxima.	Por similitudes académicas, por el largo camino que hemos trabajado juntas como universidades, es necesario expadir el convenio de colaboración a otras áreas de la Universidad. Por esta razón, se extiende la invitación al Rector.
Sábado 06 10:00 horas	Regreso a Temuco	Este viaje se realiza por vía terrestre y luego aérea.
Domingo 07 14:00 horas	Llegada al domicilio	Fin de viaje

Les comento también que un alto porcentaje de los fondos asignados como viáticos para este cometido internacional son parte de proyectos de investigación FONDECYT y de proyectos Universitarios que este profesor de ha adjudicado de manera competitiva.

Aprovecho de comentarle a todos y todas los consejeros y consejeras que **he solicitado dos acciones a nuestro equipo jurídico de la Universidad y Contraloría**: 1. **Estudiar un recurso de protección** en favor de todas y todos los académico/as en virtud del ataque constante que estamos recibiendo. El derecho a la libertad de expresión debe ser compatible con el derecho a la honra. 2. **Una investigación sumaria** para determinar responsabilidades administrativas, si correspondiera, por la filtración de información sensible y tervigerizada con el claro ánimo de acosar y perseguir al suscrito. Este último punto, se basa en la convicción de que durante estos meses, y como corresponde a nuestras tareas académicas, se han realizado numerosos viajes y sorprende que seamos sólo algunos quienes estemos bajo ataque interno y externo. Basta de violencia.

Espero haber cumplido el legítimo sentido de supervigilancia y valoro el espacio para mostrar el quehacer universitario en su complejidad real, que no es sólo el mío, sino el de buena parte de las y los académicos de la Universidad de La Frontera.

Saludos afectuosos  
Dr. Luis Nitrihual Valdebenito  
Profesor Titular  
Decano